



Erivan Robely Ruiz Sánchez.

Dr.Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura tercer parcial.

Antropología médica II

PASIÓN POR EDUCAR

Segundo “A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 2 de Junio de 2023.

Enfoque antropológico

Enivan Robely Roiz S.

Las reflexiones actuales sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención surgen de una herencia compleja y antigua en la que se anudan diversas tentativas para su comprensión. El énfasis principal está puesto en los enfoques social y antropológico, se señala el papel de la eficacia simbólica, concepto antropológico de la "cura por la palabra". El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. No obstante, han dado lugar en ocasiones, a sentidos contradictorios que expresan las profundas discrepancias en la manera de interpretar los hechos biológicos y sociales. El proceso salud-padecimiento-enfermedad-atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto dada su relevancia en el enfoque socioantropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural. De acuerdo con cada cultura de cualquier sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de aliviarla acciones para su prevención y fomento de la salud. Los inicios de la medicina en cualquier civilización o sociedad, pueden escudriñarse desde tiempos remotos, ya que se pueda contar con información suficiente que pone en evidencia la llamada práctica médica. La preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. Ha sido evidente que la eficacia de las recomendaciones en ocasiones es

"Enfoque antropológico de normalidad"

La antropóloga norteamericana Sherry Ortner (2006, 43) inspirada en lo que Clifford Geertz entendía como descripción densa, la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. En el foco de su crítica caben tanto análisis de la infrapolítica de James C. Scott, como los estudios subalternos y las orientaciones del marxismo cultural influenciadas por Raymond Williams. Además de cuestionarse que estos análisis no rebasan la dicotomía entre dominados y dominadores, Ortner indica la escasez de datos en torno a las propias fricciones y tensiones que caracterizaron a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura, así como la imposibilidad de abordar fuentes variadas que impiden observar la expresión política más amplia del sujeto. Su conclusión es categórica. La mayoría de estudios que se orienten a estudiar la resistencia no logran construir un relato que objetivamente de cuenta de las interacciones, los deseos, temores y proyectos de los actores envueltos en diversos dramas sociales, básicamente por no abordar las cuestiones de las políticas internas de esos grupos y estar sumidos en una crisis de representación que impide la posibilidad de lograr verdaderos retratos sobre el otro (Ortner 2006). Al tomar el modelo de Geertz (1990) como paradigmático, para comprender la naturaleza y dinámica de significados de prácticas en términos exha-

Eriuan Robely Ruiz Sánchez

Enfermabilidad.

Ha sido Pedro Laín Entralgo quien ha escrito sobre la antropología de la enfermedad con mayor ingenio, extensión y profundidad. Desde 1941, publicó muchos artículos y ensayos acerca de la medicina en cuanto relacionada con la antropología, hasta 1984 no aparece su anunciada antropología Médica, que es científica (biológica) y filosófica a la vez. En la parte filosófica se nota la influencia de Husserl, Ortega, Heidegger y principalmente, Zubini, del cual escribe: "Maestro de todos, es bien notoria la relación fraternalmente discipular que con él me une". En 1996 se publica en Madrid la tesis doctoral "El hombre, ser indigente". Esta es una sistematización del pensamiento de Laín Entralgo sobre el hombre, considerado como indigente bajo 5 aspectos o dimensiones: "necesitando en su cuerpo", deudor del pasado, proyectando al futuro abierto a los demás y religado a Dios, Laín Entralgo añadió posteriormente una sexta dimensión menesterosa de cosas. Como habitualmente en sus escritos sobre la antropología de la enfermedad presta atención a la terminología. Distingue entre estar enfermo y ser enfermo; habla de mal-estar y bien-estar; acuña palabras nuevas como "enfermable", que es distinto a "enfermizo", clasifica convencionalmente las enfermedades en biológicas y psíquicas, endógenas y exógenas, etc... No solo esto: se atreve a dar una excelente definición de la enfermedad humana, es un libro escrito llamado "El estado de la enfermedad: la enfermedad humana es un modo aflictivo y anómalo del vivir

Salud- Enfermedad y cuerpo-mente en la medicina
Ayurvédica de la India y en la Biomedicina contemporánea.

Definido y caracterizado desde la perspectiva socio-cultural y de manera contemporánea, un sistema médico corresponde a un espacio asociado con prácticas y discursos dedicados a restaurar la armonía - salud - en el cuerpo - soma -, el yo - psyché - y el ser social - polis - causado por una aflicción - enfermedad -. De esta manera, un sistema médico es una institución social que hace parte del sistema cultural de cualquier sociedad y, como tal, ofrece una plataforma para responder a preguntas sobre la vida y la muerte, la naturaleza y la cultura, la ciencia y la filosofía. De la misma manera, en tanto parte del sistema cultural en el que el sistema médico se constituye y localiza categorías tales como: el cuerpo, mente, psique, alma, enfermedad y salud juegan un rol importante. La medicina ayurvédica, en tanto institución social y sistema de conocimiento, significa en lenguaje sanscrito, "ciencia de la vida", conocimiento de la vida" o "ciencia de la duración de la vida" y se contribuye en una de las más viejas conceptualizaciones dominantes en varias sociedades occidentales, ya que básicamente es la institución social por definición. Sin embargo la biomedicina tradicionalmente no se construye ni se conceptualiza como una institución social porque ante todo es construida como una ciencia en donde lo que cuenta es la descripción de hallazgos y logros científicos, los eventos médico-científicos revolucionarios o las biografías de médicos notables. Construida como ciencia aplicada, la

Referencias bibliográficas:

- Moreno Altamirano, L. (2006, 28 julio). Reflexiones sobre el trayecto salud padecimiento-enfermedad-atención: Una mirada socioantropológica. Medigraphic. Recuperado 1 de junio de 2023, de <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>
- Gómez Carpinteiro, F. J. (2012, 6 julio). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. scielo.org. Recuperado 1 de junio de 2023, de https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003
- Ockham, G. (2021, 8 mayo). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. scielo.org. Recuperado 1 de junio de 2023, de http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1794-192X2021000100125
- Moreno Leguizamón, C. J. (2006, julio). Salud-enfermedad y cuerpo-mente en la medicina ayurvédica de la india y en la biomedicina contemporánea. scielo.org. Recuperado 1 de junio de 2023, de http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S19005407200600020006